
 
 

Protokoll 

über die Sitzung des Kreistages des Landkreises Wittmund 

vom 05.07.2021 

im Forum der Alexander-von-Humboldt-Schule in Wittmund, Brandenburger Straße 4 

 
 
Anwesend: 

Vorsitzende 
 
Emken, Karin  

Mitglieder 
 
Becker, Birgit  
Behrends, Hermann  
Bernau, Henning  
Buss, Heinz  
de Vries-Wiemken, Rita  
Engelbrecht, Arthur  
Freimuth, Erwin  
Gierszewski, Olaf  
Hass, Friedhelm  
Heeren, Wilhelm  
Heymann, Holger  
Hildebrandt, Elke  
Hoffmann, Wolfgang  
Ihnen, Enno  
Ihnen, Wilhelm  
Ihnken, Werner  
Janssen, Helmut  
Kirchhoff, Holger  
Kube, Rita  
Lohfeld, Hans-Hermann  
Mammen, Martin  
Maus, Ulrike  
Mayer, Bernd  
Peters, Jürgen  
Pfaff, Franz  
Postert, Achim  
Reents, Heiko  
Rible, Anja  
Saathoff, Fokko  
Schultz, Hendrik  
Siebelts, Siebo  
Spahl, Werner  
Stehle, Doris  
Theesfeld, Günther  
Tooren, Johannes  
Weiler-Rodenbäck, René  
Willms, Heiko  
Willms, Irmgard 
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von der Verwaltung 
 
Cassens, Uwe  
Garlichs., Karin  
Hillie, Werner  
Klöker, Ralf  
Tammeus, Malte  

Protokollführung 
 
Harms-Telle, Rita  
 
 
Fehlend: 

Mitglieder 
 
Kunze, Egon  
Multhaupt, Jens  
Potzler, Herbert  
Rahmann, Hermann  
 
 

Öffentlicher Teil 

TOP 1 Eröffnung der Sitzung 
  
Die Vorsitzende eröffnet die Sitzung um 17:35 Uhr und begrüßt die anwesenden Kreistags-
abgeordneten, die Mitglieder der Verwaltung, die Vertreter der Presse und die Zuhörer. 

 
  

 
TOP 2 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und Beschlussfähigkeit 
  
Die Vorsitzende stellt fest, dass die Ladung ordnungsgemäß am 24.06.2021 ergangen und 
Beschlussfähigkeit gegeben ist.  
 

  
 
TOP 3 Feststellung der Tagesordnung 
  
Kreistagsabgeordneter Engelbrecht beantragt für die CDU/FDP-Gruppe, den Tagesord-
nungspunkt 9 abzusetzen und in der nächsten Sitzung des Planungs- und Umweltausschus-
ses erneut zu beraten. Dem Antrag wird einmütig zugestimmt. 
 
Danach stellt die Vorsitzende die Tagesordnung fest.  
 

  
 
TOP 4 Genehmigung des Protokolls der vorhergegangenen Sitzung vom 

22.03.2021 
  
Das Protokoll wird einstimmig genehmigt.  
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TOP 5 Einwohnerfragestunde 
  
Fragen aus dem Zuhörerkreis werden nicht gestellt.  
 

  
 
TOP 6 Ergänzung der Richtlinie Echtzeitinformationssystem; hier: Bargeldloses 

Bezahlen im ÖPNV 
Vorlage: 0036/2021 

  
Die Vorsitzende verweist auf die Vorlage. 
 
Nach kurzem Vortrag beantragt Kreistagsabgeordnete Maus Zustimmung zur Beschluss-
empfehlung. 
 
Gemäß Beschlussempfehlung des Planungs- und Umweltausschusses vom 27.05.2021 und 
des Kreisausschusses vom 03.06.2021 wird einstimmig beschlossen:  
 
Die anliegende Richtlinie zur Förderung von Echtzeitinformationssystemen auf dem Gebiet 
des Landkreises Wittmund wird beschlossen und ersetzt die Richtlinie vom 19.02.2020. Die 
Einführung des bargeldlosen Bezahlens im ÖPNV sowie die Anschaffung der dazu 
erforderlichen Hardware wird mit max. 82.000,00 EUR bezuschusst. 
 

 
  

 
TOP 7 Antrag des Naturschutzhofes auf Förderung ab dem Jahr 2022 

Vorlage: 0060/2021 
  
Die Vorsitzende verweist auf die Vorlage.  
 
Kreistagsabgeordneter Mammen hält den 2017 vom Kreistag getroffenen Beschluss, den 
Naturschutzhof zu privatisieren und mit 50.000 EUR jährlich zu bezuschussen, für eine weise 
Entscheidung. Die Entwicklung des Naturschutzhofes sei eine Erfolgsgeschichte. Er bean-
tragt Zustimmung zur Beschlussempfehlung, gibt aber zu bedenken, dass wegen der Teue-
rungsrate evtl. zukünftig ein höherer Zuschuss gezahlt werden müsse. 
 
Kreistagsabgeordneter Engelbrecht signalisiert für die CDU/FDP-Gruppen ebenfalls Zustim-
mung. Die Gruppe habe sich vor Ort ein Bild von der Arbeit des Naturschutzhofes und über 
den Waldkindergarten machen können.  
 
Gemäß Beschlussempfehlung des Planungs- und Umweltausschusses vom 24.06.2021 und 
des Kreisausschusses vom 01.07.2021 wird einstimmig beschlossen:  
 
Dem Naturschutzhof Wittmunder Wald e. V. wird für die Haushaltsjahre 2022 bis 2024 wei-
terhin ein jährlicher Zuschuss zu den Betriebskosten in Höhe von 50.000 EUR/Jahr gewährt. 
Der Zuschussbetrag ist zweckgebunden zu verwenden und die Verwendung der Mittel ist 
jeweils bis zum 31.05. des Folgejahres in geeigneter Form nachzuweisen. Die Verwaltung 
wird beauftragt, eine entsprechende Vereinbarung mit dem Verein zu schließen. Die Mittel 
sind in den Haushalt einzuplanen.  
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TOP 8 Niedersächsischer Weg – Aufbau einer Ökologischen Station und mögli-

che Kooperationen; Absichtserklärung 
Vorlage: 0061/2021 

  
Die Vorsitzende verweist auf die Vorlage.  
 
Gemäß Beschlussempfehlung des Planungs- und Umweltausschusses vom 24.06.2021 und 
des Kreisausschusses vom 01.07.2021 wird einstimmig beschlossen 
 
Der Kreistag des Landkreises Wittmund spricht sich für die Umsetzung des vorgelegten 
Konzepts zum Aufbau einer Ökologischen Station und zur Bildung von Kooperationen zur 
Teilumsetzung des Niedersächsischen Wegs aus.  
 

 
  

 
TOP 9 Verordnung über die Schau und Unterhaltung der Gewässer dritter Ord-

nung (Schau- und Unterhaltungsordnung) im Landkreis Wittmund, hier: 
Neufassung 
Vorlage: 0138/2020 

  
Der Punkt wurde von der Tagesordnung abgesetzt.  
 

  
 
TOP 10 Antrag der CDU/FDP-Kreistagsgruppe vom 11. Mai 2021 zum Thema 

„Bauruinen im Landkreis Wittmund“ 
Vorlage: 0053/2021 

  
Die Vorsitzende verweist auf die Vorlage. 
 
Kreistagsabgeordneter W. Ihnen begründet kurz den Antrag. Es könne nicht das Ziel sein, 
alte kulturhistorisch wertvolle Gehöfte verfallen zu lassen, auch nicht aus Sicht des Touris-
mus. Das Bauamt handele nach den bestehenden Gesetzen, die aber zu starr seien. Es gel-
te jetzt, Lösungen und Wege zu finden, die alten Gehöfte zu erhalten. 
 
Gemäß Beschlussempfehlung des Planungs- und Umweltausschusses vom 24.06.2021 und 
des Kreisausschusses vom 01.07.2021 wird einstimmig beschlossen: 
 
Die Verwaltung wird beauftragt, die vier Ansätze aus dem Antrag der CDU/FDP-
Kreistagsgruppe zu prüfen und ggf. Fachberater und die "Ostfriesische Landschaft" mit her-
anzuziehen. Über das Ergebnis soll dann der Planungs- und Umweltausschuss beraten und 
dem Kreisausschuss zur Entscheidung vorlegen.   

 
  

 
TOP 11 Konzept für die zukünftige Entwicklung des Tonnenhofs 

Vorlage: 0062/2021 
  
Der Vorsitzende verweist auf die Vorlage. 
 
Kreistagsabgeordneter Buss bittet, die Ortsvorsteherin Feldmann, die in der Sitzung des 
Planungs- und Umweltausschusses anwesend war, in die weiteren Planungen miteinzube-
ziehen. 
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Gemäß Beschlussempfehlung des Planungs- und Umweltausschusses vom 24.06.2021 und 
des Kreisausschusses vom 01.07.2021 wird einstimmig beschlossen:  
 
Die Verwaltung wird beauftragt, durch ein Fachbüro ein Konzept für die zukünftige Entwick-
lung des Tonnenhofes erstellen zu lassen. 
 

 
  

 
TOP 12 Verkauf der Sportplatzfläche am Gebäude II der Kooperativen Gesamt-

schule (KGS) Wittmund an die Stadt Wittmund 
Vorlage: 0030/2021 

  
Die Vorsitzende verweist auf die Vorlage. 
 
Gemäß Beschlussempfehlung des Haushaltsausschusses vom 29.06.2021 und des Kreis-
ausschusses vom 01.07.2021 wird einstimmig beschlossen:  
 
Die Verwaltung wird beauftragt, auf der Grundlage der Feststellungen des Gutachteraus-
schusses für Grundstückswerte Aurich vom 24.03.2021 die Sportplatzfläche zur Größe von 
ca. 8.969 qm an der Brandenburger Str. 2, Flur 1, Flurstück 76/2 tlw. an die Stadt Wittmund 
zu einem Wert von 222.545 € zu verkaufen, wobei zwischen dem derzeitigen Sportplatz und 
der Sporthalle noch eine Fläche für eine Feuerwehrzufahrt in Abzug zu bringen ist. Die ge-
naue Größe der Verkaufsfläche ist vor Vertragsabschluss durch die amtliche Vermessung zu 
ermitteln. Die Kosten der Vertragsabwicklung trägt die Stadt Wittmund. Für den Fall der 
Rückübertragung der Aufgabe der öffentlichen Jugendhilfe an den Landkreis oder dass eine 
Bebaubarkeit der Sportplatzfläche für eine Kindertagesstätte nicht erreicht werden kann, ist 
in rechtlich geeigneter Form sicherzustellen, dass die Sportplatzfläche incl. Aufbauten wieder 
in das Eigentum des Landkreises übergeht.  

 
  

 
TOP 13 Gründung und Beteiligung des Landkreises Wittmund an der Tourismus 

Agentur Nordsee GmbH (TANO) 
Vorlage: 0068/2021 

  
Die Vorsitzende verweist auf die Vorlage. 
 
Kreistagsabgeordneter Saathoff signalisiert für die Gruppe RotGrünPlus Zustimmung. Man 
müsse daran arbeiten, die Region bekannter zu machen. Die Konkurrenz (Schleswig-
Holstein und Mecklenburg-Vorpommern) schlafe nicht. 
 
Kreistagsabgeordneter Schultz erklärt, die CDU-Fraktion begrüße die Gründung der TANO. 
Dieser müsse es gelingen, die Marke Nordsee voranzubringen. Mit der Arbeit der OTG sei 
man zufrieden gewesen; daher sollte die Mitgliedschaft beibehalten werden.  
 
Kreistagsabgeordneter Postert vermisst die Zielvorgaben der TANO. Die AfD-Fraktion lehne 
die Gründung der TANO zwar nicht grundsätzlich ab, könne aber wegen fehlender Eckdaten 
nicht zustimmen. 
Landrat Heymann weist auf den 88-seitigen Masterplan Nordsee hin. Dort seien die zukünfti-
gen Aufgaben der TANO enthalten. 
 
Kreistagsabgeordneter Spahl gibt bekannt, dass die FDP die TANO ablehne. Nach Gesprä-
chen mit Unternehmern vor Ort sehe man darin einen zusätzlichen "Wasserkopf". Die OTG 
sei weiter im Boot. Ob die beiden Institutionen miteinander kooperieren, sei eine große Fra-
ge. 
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Landrat Heymann erwidert, dass die Tourismusexperten aus dem Landkreis Wittmund ein 
einstimmiges Votum für die Gründung der TANO gegeben hätten. 
 
Kreistagsabgeordnete Kube stimmt Herrn Spahl zu. Man brauche keine weitere Organisation 
mit Geschäftsführung, Aufsichtsrat usw.  
 
 Kreistagsabgeordneter Reents (EBI) bemerkt, dass alles ausführlich mit den Tourismusex-
perten besprochen worden sei. Er möchte der TANO eine Chance geben und der Beschlus-
sempfehlung zustimmen. 
 
Gemäß Beschlussempfehlung des Haushaltsausschusses vom 29.06.2021 und des Kreis-
ausschusses vom 01.07.2021 wird bei 3 Gegenstimmen und 1 Stimmenthaltung beschlos-
sen:  
 
Die gemeinsame Gründung der Tourismus Agentur Nordsee GmbH (TANO) mit den Land-
kreisen Ammerland, Aurich, Cuxhaven Friesland, Leer und Wesermarsch, den Städten Em-
den und Wilhelmshaven sowie der Seestadt Bremerhaven zum 01.01.2022 wird beschlos-
sen. Die Beteiligung des Landkreises Wittmund an der TANO beträgt 11,4 % der Gesell-
schaftsanteile, was einer Einlage in Höhe von 11.418,00 EUR entspricht.  
 
Gleichzeitig werden der in der Anlage 1 beigefügte Gesellschaftsvertrag als rechtliche 
Grundlage für die TANO sowie die in Anlage 2 und 3 beschriebenen Grundsätze zu deren 
Ausgestaltung und das dort benannte weitere Vorgehen zur Umsetzung beschlossen. 
 
Über die Arbeit der TANO soll einmal jährlich in den politischen Gremien des Landkreises 
berichtet und die Beitrittsentscheidung nach 2-3 Jahren evaluiert werden. 
 

 
  

 
TOP 14 Beitritt zum Verein „NEWIN - Netzwerk der Wirtschaftsförderer in Nieder-

sachsen" 
Vorlage: 0069/2021 

  
Die Vorsitzende verweist auf die Vorlage. 
 
Gemäß Beschlussempfehlung des Haushaltsausschusses vom 29.06.2021 und des Kreis-
ausschusses vom 01.07.2021 wird einstimmig beschlossen: 
 
 
Der Landkreis Wittmund tritt als Gründungsmitglied dem neu zu gründenden Verein "NEWIN 
- Netzwerk der Wirtschaftsförderer in Niedersachsen" bei.  

 
  

 
TOP 15 Zustimmung zu einer überplanmäßigen Auszahlung bei dem Produktkon-

to 4.1.1.01.010/1049.7811000 
(Krankenhausumlage) 
Vorlage: 0027/2021 

  
Die Vorsitzende verweist auf die Vorlage. 
 
Gemäß Beschlussempfehlung des Haushaltsausschusses vom 29.06.2021 und des Kreis-
ausschusses vom 01.07.2021 wird einstimmig beschlossen: 
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Der überplanmäßigen Auszahlung bei dem Produktkonto 4.1.1.01.010/1049.7811000 (Kran-
kenhausumlage) in Höhe von 41.992,00 EUR wird zugestimmt. 
 

 
  

 
TOP 16 Kommunale Geschwindigkeitsüberwachung; Zustimmung zu überplan-

mäßigen Aufwendungen / Auszahlungen aufgrund Anmietung eines Er-
satzsystems 
Vorlage: 0064/2021 

  
Die Vorsitzende verweist auf die Vorlage. 
 
Kreistagsabgeordneter Postert ist der Meinung, dass Radarkontrollen nur an Unfallschwer-
punkten erfolgen sollten. Wenn die Messungen nur den Zweck der Geldeinnahme hätten, 
würde die AfD-Fraktion den Beschluss ablehnen. 
 
Landrat Heymann erwidert, dass Landkreis und Polizei absprechen, wo die "Blitzer" postiert 
werden. Er werde die Anregung aber gerne aufnehmen. 
 
Gemäß Beschlussempfehlung des Haushaltsausschusses vom 29.06.2021 und des Kreis-
ausschusses vom 01.07.2021 wird bei 2 Gegenstimmen und 1 Stimmenthaltung beschlos-
sen:  
 
Den überplanmäßigen Aufwendungen / Auszahlungen im Haushaltsjahr 2021 beim Produkt-
konto „Kosten für die Durchführung von Geschwindigkeitsüberwachungen 
1.2.2.08.050.4291000“ in Höhe von voraussichtlich 51.000 € wird zugestimmt. 
 

 
  

 
TOP 17 Abberufung einer Prüferin im Rechnungsprüfungsamt 

Vorlage: 0028/2021 
  
Die Vorsitzende verweist auf die Vorlage. 
 
Gemäß Beschlussempfehlung des Haushaltsausschusses vom 29.06.2021 und des Kreis-
ausschusses vom 01.07.2021 wird einstimmig beschlossen:  
 
Frau Claudia Lütkemeier wird als Prüferin im Rechnungsprüfungsamt abberufen. 
 

 
  

 
TOP 18 Neuberufung einer Prüferin im Rechnungsprüfungsamt 

Vorlage: 0076/2021 
  
Die Vorsitzende verweist auf die Vorlage. 
 
Gemäß Beschlussempfehlung des Haushaltsausschusses vom 29.06.2021 und des Kreis-
ausschusses vom 01.07.2021 wird einstimmig beschlossen:  
 
Frau Nicole Meyer-Ohlendorf wird zum 01.08.2021 zur Prüferin im Rechnungsprüfungsamt 
berufen. 
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TOP 19 Bekanntgabe einer Eilentscheidung 
  
Landrat Heymann gibt bekannt, dass der Kreisausschuss in der Sitzung am 03.06.2021 fol-
gende Eilentscheidung getroffen habe: 
 
Erneuerung der Technik im Einsatzleitwagen 2 – Zustimmung zu Mehrkosten aufgrund 
des Ausschreibungsergebnisses (Vorlage 0044/2021) 
 
Der überplanmäßigen Auszahlung im Haushaltsjahr 2021 bei dem Produktkonto 
1.2.8.01.000/1149.7831100 in Höhe von 47.311,72 EUR für die Erneuerung der Technik des 
Einsatzleitwagens 2 wird zugestimmt.  
 
Der Kreistag nimmt die Entscheidung zur Kenntnis. 
 
 

  
 
TOP 20 Bericht über wichtige Beschlüsse des Kreisausschusses 
  
entfällt 
 

  
 
TOP 21 Bericht des Landrats über wichtige Angelegenheiten 
  
entfällt 
 

  
 
TOP 22 Anfragen 
  

  
 
TOP 22.1 Leitungstrassen 
  
Unter Hinweis auf eine Veranstaltung in Neuharlingersiel zum Thema "Seetrassen 2030" 
fragt Kreistagsabgeordneter Peters, ob es nicht auch für das Thema "Leitungstrassen" einen 
"Niedersächsischen Weg" geben könne. Er habe das Gefühl, dass der Landkreis als kleine 
Region ziemlich machtlos und den großen Unternehmen ausgeliefert sei. 
Er befürchte, dass man viele Leitungen bekommen werde, die kreuz und quer durch den 
Landkreis gehen. Noch könne man mitgestalten. Er bittet den Landrat, gemeinsam mit den 
Gemeinden die Aufgabenträger vor Ort mitzunehmen und im Sinne des "Niedersächsischen 
Weges" und für unsere Bürger eine Lösung zu finden. 
 
Die Vorsitzende betont, es gehe um unseren Lebensraum und um unsere Flächen. Sie 
schließt sich der Bitte von Herrn Peters an, gemeinsam mit den Gemeinden einen Weg zu 
finden. 
 
Landrat Heymann erklärt, er sei bei der oben genannten Veranstaltung dabei gewesen. Der 
Tenor dort sei gewesen: "Wir wollen die Trassenverlegung nicht verhindern, aber wir wollen 
mitgestalten".  
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TOP 22.2 Luftfilteranlagen für die Schulen 
  
Kreistagsabgeordneter Spahl fragt an, in welcher Form sich der Landkreis auf den Start des 
neuen Schuljahres eingestellt habe und wie es aussehe mit der Beschaffung von Lüftungs-
geräten für die Schulklassen. 
 
Erster Kreisrat Cassens erwidert, die Verwaltung sei seit Monaten im ständigen Dialog mit 
den Schulen. Es sei in dem Niedersächsischen Rahmen-Hygieneplan Corona Schule nicht 
vorgesehen, Luftfilteranlagen zu beschaffen, sofern Fenster zum Lüften vorhanden seien. 
Die Verwaltung werde die Politik regelmäßig unterrichten. Luftfilteranlagen in großem Stil 
seien derzeit nicht beschaffbar.     
 

  
 
TOP 22.3 Neues Verwaltungsgebäude 
  
Kreistagsabgeordneter Saathoff zeigt sich überrascht von einem Artikel im "Anzeiger für Har-
lingerland" nach der Haushaltsausschuss-Sitzung, wonach ein neues Kreishaus gebaut wer-
den solle. 
 
Landrat Heymann bemerkt, dass es in der Sitzung um Potentialflächen für evtl. Verwaltungs-
gebäude gegangen sei. Zunächst solle eine Flächen- und Raumanalyse gemacht werden. 
Erst wenn diese fertig sei, gehe es wieder in die politischen Gremien. So weit sei man aller-
dings noch lange nicht.    
 

  
 
TOP 23 Einwohnerfragestunde 
  
Herr J. aus Wittmund nutzt die Gelegenheit, sich herzlich zu bedanken für das Vertrauen, 
das der Kreistag weiterhin in den Naturschutzhof hat. Er lädt alle Anwesenden ein, sich dort 
einmal umzusehen.  
 

  
 
TOP 24 Schließung des öffentlichen Teils der Sitzung 
  
Die Vorsitzende schließt den öffentlichen Teil der Sitzung um 18:35 Uhr.  
 

  
 
 
 

Karin Emken Holger Heymann Rita Harms-Telle 

Vorsitzende Landrat Protokollführerin 
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